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刘江副主席在第三届中国环境与发展

国际合作委员会第二次会议开幕式上的讲话

2003 年 10 月 30 日

尊敬的各位副主席，各位委员，女士们、先生们：

中国环境与发展国际合作委员会自 1992 年成立以来，开展了大量卓有成效的工作，

在推进我国可持续发展方面发挥了重要的咨询窗口作用。这些年来，国合会坚持课题组

工作与全会讨论相结合，提出了许多有价值的政策建议。对这些建议，有关部门高度重

视，其中一些建议得到了及时的研究和采纳。

比如，原国家计委与欧盟合作开展的“经济计划与环境保护”课题，促进了第十个

五年计划全面贯彻可持续发展的原则。

又比如，林草课题组研究提出，要加强生态建设中的组织协调，完善相关政策，提

高工作效益，这与国家发展改革委提出的“整合工程，加强协调，下放权利，强化监督”

的工作思路是完全一致的。1998 年以来，根据《全国生态环境建设规划》，国家不仅加大

了对防护林体系建设、水土保持、草原建设等原有生态建设工程的投入，还先后启动了

天然林资源保护、退耕还林（草）、京津风沙源治理、天然草原恢复等一批重点生态工程。

这些生态环境建设工程在实施中，针对一些单项工程不协调的现象，我们通过全国生态

环境建设部际联席会议制度，加强了对有关部门年度计划安排和重点工程的协调，强化

了项目监督检查和实绩考查工作；通过对所有生态环境建设工程实行投资、任务、管理、

责任四到省，提高了地方政府和项目参与者的主动性与积极性。今年 3 月，我委还委托

中国国际工程咨询公司开展了项目中期评估。我们将根据评估结果，进一步采取改进措

施。

再比如，环境经济工作组提出了适当提高污水、垃圾处理收费，促进产业化发展的

建议，也非常符合实际工作的情况。几年来，有关部门已先后联合发布了多项有关城市

污水、垃圾收费以及其产业化的指导性意见。我委在安排污水、垃圾处理项目国债投资

补助资金时，也将污水、垃圾处理项目所在地开征污水、垃圾处理费和实现公司制管理，

作为一项先决条件。此外，环保投融资组提出了“完善城市环境基础设施领域多元化融

资机制”的相关政策建议，这对于我们下一步的工作具有很好的参考意义。

可以说，十多年来国合会的政策咨询工作非常贴近中国可持续发展的实际工作，发

挥了很大的作用。当前，随着工作的深入，中国推进实施可持续发展战略的政策框架已

经基本具备。今年年初，国务院批准了《中国 21 世纪初可持续发展行动纲要》，进一步
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明确了重点工作领域和各项保障措施。全国推进可持续发展战略领导小组要用一到两年

时间，组织各部门逐一对这些保障措施进行研究落实。在这方面，我们希望继续得到国

合会的支持。国合会不仅是出题目，而且是与政府有关部门共同寻找答案。各部门、各

地方代表也不是到国合会来做客的，而是要把实际工作中的需求谈出来，寻求合作。本

次国合会期间，国家发展改革委有关司提出了一个设立“区域可持续发展”课题组的建

议，并提出以首都生态圈、东北老工业基地等区域可持续发展作为案例，研究推广区域

协调发展、参与式决策、情景式规划等理念和方法。

最后，衷心地希望在曾培炎副总理的领导下，国合会能不断地创造出新的成就。
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